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Тіл мәдениетте өсіп-өнеді, дамиды және соның 
бейнесін бейнелейді. Біз көптілді білім беру жүйесіне 
көшу үшін ең алдымен, мемлекеттік тіл – қазақ 
тілін меңгерудің маңыздылығын ұмытпауымыз 
қажет. «Дұрыс әрекет – мақсатқа жеткізер жол-
ды дұрыс таңдаудан басталады»,-деп айтқан екен 
ұлы ойшыл, философ Әбу Нәсір әл-Фараби. Иә, 
біздің ұлы мақсаттарға жетелейтін жолдарды дұрыс 
таңдағанымызды өмірдің өзі дәлелдеп отыр. Жалпы, 
қажеттіліктің  талапқа сай салтанат құруының заңды 
қағидасы Үкімет пен жергілікті билік басындағылар 
отансүйгіштік көрсетіп, халықты жұмылдыра оты-
рып, мемлекеттік мүдденің жүзеге асуына ықпал 
етері сөзсіз. Біздің қазақ ұлтының айналасына басқа 
ұлттарды топтастыру барысында мемлекетіміз бен 
мемлекеттік тілдің халықаралық беделін нығайту үшін 
саналы қызмет ету баршамыздың басты міндетіміз 
болмақ. Осыған орай, 14 қараша күні республика бой-
ынша жалпыхалықтық диктант жазу жоспарлы түрде 
жүргізілді. Бұл еліміздегі 2025 жылға дейін қазақ тілі 
әліпбиін латын графикасына біртіндеп көшіру бой-
ынша іс-шаралар жоспарына сәйкес жүргізіліп отыр. 
Аталған іс-шараны университеттің «Рухани жаңғыру» 

бөлімінің жетекшісі профессор Алмас Әбсадықов 
қадағалады. Гуманитарлық-әлеуметтік факультетінің 
деканы Сәуле Берденова және диктанттарды тексеру, 
қортындысын шығару жұмыстарымен практикалық 
лингвистика кафедрасының оқытушылары ай-
налысты. Осы ретте А.Б.Алтыбаеваны, 
А.А.Нұрсейітованы, Б.Б.Беркенованы,Р.А.Таласба-
еваны, А.Қ.Өтебаеваны ерекше атап өткім келеді. 

Іс-шара жұртшылықтың қазақ тілі ережелерінің 
жобасын латынша негізде қабылдауын талдауға 
бағытталған. Диктанттың көлемі шамамен 80-90 сөз, 
бекітілген мәтіні арнайы бөлінген аудиториялар-
да, сондай-ақ әлеуметтік желілерде онлайн-трансля-
ция және республикалық радиостанцияларда, emle.
kz, tilalemi.kz сайттарында тікелей эфир арқылы ау-
диожазба түрінде таратылды. Диктант Астана уақыты 
бойынша сағат 11:00-де басталды және 40 минутқа со-
зылды. Танысу, диктант жазу және емле тексеру үшін 
оның мәтіні үш рет аудио арқылы тыңдалды. Әрбір 
дыбыстық интервал арасында ойды жинақтау және на-
зар аудару үшін үзіліс қарастырылған. Студенттердің 
жазуына мүмкіндік жеткілікті болды. Негізінен дик-
тант шарты бойынша оның әрбір қатысушысы тұратын 
жеріне байланысты өзінің диктантының сканерлен-
ген немесе суретке түсірілген мәтінін тілдерді оқыту 
орталығының электрондық мекен-жайына жіберу 
мүмкіндігі де болды. Диктантты онлайн жазғандардың 
түпнұсқалары қолдарында қалады, себебі emle.kz, 

tilalemi.kz сайттарында әркім өздері тексерулеріне 
болады. Жалпыхалықтық диктантқа барлық тілек 
білдірушілер қатыса алды, ең бастысы emle.kz, tilalemi.
kz сайттарының басты бетінде орналасқан сілтеме бой-
ынша аудиожазбаны белгіленген уақытта тыңдап, та-
лаптарын бұлжытпай орындаса болғаны. Ақпараттық 
технологиялар факультетінің 3-4 курстарының 
студенттері диктантты онлайн жазуға тілек білдірді. 
Олардың жұмыстары барынша сауатты жазылыпты. 

Диктантты бастамас бұрын латын әліпбиінің 
тілші-сарапшылар ұсынған жазу ережелерінің жо-
басы түсіндіріліп өтті. Олар жекелеген әріптерге, 
сөздерді біріктіріп және бөлек жазуға, дефистер 
мен қысқартуларды қолдануға, шетел сөздерін 
жазуға және т. б. қатысты мәліметтер айтылды. 

А.Байтұрсынов атындағы Қостанай мемлекеттік 
университеті тарапынан 156 адам қатысқан бола-
тын. Олардың арасында оқытушылар да бар. Нәтиже 
мынадай: 22 адам «5» деген бағаға лайық деп таныл-
ды, ал 62-сі «4»-ке жазыпты. 72 қатысушының көрсеткішті 
қанағаттанарлық. Жасыратыны жоқ, әзірге қолы 
жаттықпаған, таныс емес таңбалармен диктант жазуға 
қиналған студенттер де болды. Көш жүре түзеледі. Тек бұл 
игі бастамаға шын ниетпен қадам бассақ, тырыссақ болғаны. 

Мемлекеттік тілді меңгеру, қазақ тілінің өркендеуіне дем беру – 
әрбір қазақстандықтың басты борышы. Тіл сауаттылығы халықтың 
мәдениетін арттыратын құрал деп те айтуға болады. Ана тілінде 
халықтың тарихы, материалдық, рухани мәдениеті көрініс табады.  

Заман талабы Я и Закон
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Ярмарка вакансий-2018
Амангуль 

УСТЕМИРОВА

В КГУ прошла ежегодная Ярмарка ва-
кансий 2018. Ярмарка работодателей - это 
отличная возможность для выпускников 
всех  специальностей найти работу буду-
чи еще студентами. Ее цель  – трудоустрой-
ство выпускников. Как известно, в насто-
ящее время одним из важных критериев 
оценки деятельности  вузов является тру-
доустройство,  поэтому университет уде-
ляет огромное внимание этому вопросу. 
В этом году устроители решили провести  
ее в ноябре, так  как студенты выпускных 
курсов заканчивают теоретическую подго-
товку, а второе полугодие они будут рабо-
тать над своими дипломными проектами.  

Участие в   Ярмарке вакансий приня-
ли более 70 предприятий области, в числе 
которых такие крупные как ТОО «ДЕП», 
ТОО «Милх», Казавтопром, ТОО «Олжа-
АГРО», АО «Варваринское», ТОО «Жас-
Канат 2006», представители банковской 
сферы, госучреждения, а также представи-
тели правоохранительных структур, ко-
торые заявили около 340 вакантных мест. 

Ярмарка вакансий позволяет устано-
вить прямое общение между работода-
телями и потенциальными работника-
ми. Фактически,   в процессе этого меро-
приятия можно пройти мини-собеседова-
ние с представителями компаний, запол-
нить анкету, обменяться контактами, и 
даже представить свои резюме. а некото-
рые предприятия пригласили наших сту-
дентов на практику, чтобы таким образом 
поближе узнать специфику производства.

На данный момент проблема трудоу-
стройства молодежи приобретает особую 
значимость. Одним из главных критериев 
в трудоустройстве является опыт. Доволь-
но непростая задача устроиться на работу, 
не обладая необходимым стажем – не каж-
дый работодатель готов принять на рабо-
ту молодого, неопытного специалиста. Учи-
тывая высокую конкуренцию на рынке тру-
да, они не всегда желают «жертвовать» сво-
им временем и финансами на обучение мо-
лодых специалистов. У современных компа-
ний свои требования к «портрету» потенци-
ального сотрудника. Это наличие стажа ра-

боты, умение применять теоретические зна-
ния на практике, способность принимать ре-
шения, нацеленность на результат, наличие 
высшего образования,  что  само по себе 
не гарантирует успешное трудоустройство.

Вузы в Казахстане обучают по принципу 
дуальной системы,   основанной на общей от-
ветственности государства, работодателей и 
учебных заведений.  Согласно этому прин-
ципу очень много внимания уделяется осво-
ению студентами профессиональных навы-
ков. Для этого на факультетах  созданы фи-
лиалы кафедр, а производственная практи-
ка,  которую студенты проходят каждый год, 
позволяет как раз-таки закрепить теорию на 
практике. Возможность «наработки» опыта 
и дальнейшее трудоустройство по месту про-
хождения практики позволяет  снизить уро-
вень безработных среди выпускников вузов. 

По данным сайта казахстанского IAC (ин-
формационно-аналитический центр)  пока-
затель трудоустройства выпускников вузов 
2014 года по Казахстану в первый год по-
сле окончания вуза, подтвержденный данны-
ми ГЦВП, составил 75%.13 и 84%  из числа 
обладателей образовательных грантов. По-
казатель трудоустройства выпускников Ко-
станайского государственного университета 
за 2018 год превышает этот уровень  - 86%.

В ходе Ярмарки мне удалось погово-
рить с Анар Анафиной – HR - директо-
ром  ТОО «Олжа-АГРО». Это  сельхоз-
предприятие, специализирующееся на та-
ких направлениях как растениеводство и  жи-
вотноводство.,  уже несколько лет сотруд-
ничает с нашим вузом. А чтобы решить 
свои кадровые вопросы, предприятие за-
пустило у себя  программу, согласно ко-
торой они  обучают студентов за свой счет:

- Эта программа запущена среди тех сту-
дентов, кто обучается на платной основе. 
Пока мы отобрали одного студента на спе-
циальность «агрономия», которого мы бу-
дем обучать за свой счет с последующим тру-
доустройством на нашем предприятии. Так-
же совместно с университетом для студентов 
3-4-х курсов мы разработали учебную про-
грамму, основанную на принципе дуального 
обучения, то есть  теория будет параллельно 
совмещаться с практикой. Для этой програм-
мы мы отобрали четырех студентов ( двое из 
3-го курса и двое – 4-й курс) специальности 

«ветеринарная медицина», у них уже нача-
лись практические занятия.   Цель такой про-
граммы, ребята за 2-3 года обучения  совмест-
но с университетом, подготовить специали-
стов, за это время они  должны внедриться в 
нашу кампанию. Потом мы будем решать, в  
какие регионы будем их направлять, и  та-
ким образом, сокращается адаптационный 
период студентов после окончания обучения.

Трудоустройство выпускников ВУЗов яв-
ляется не только проблемой выпускников, 
но и проблемой самих высших учебных за-
ведений. Каждый ВУЗ является субъектом 
двух рынков: рынка образовательных услуг 
и рынка труда специалистов, работа на ко-
торых тесно взаимосвязана. Поэтому повы-
шение гарантии трудоустройства после полу-
чения образования является важным конку-
рентным преимуществом ВУЗа на рынке об-
разовательных услуг, привлекающим боль-
ше абитуриентов. Особенно это важно в по-
следнее время, когда существенно выросло 
количество коммерческих учебных заведе-
ний. В таких условиях необходим постоян-
ный анализ востребованности тех или иных 
специальностей и прогнозирование изме-

нения спроса на них, что позволит ВУЗам 
гибко менять свою политику подготовки.

И все-таки хочется отметить, что тот, кто 
хочет работать всегда найдет ее. Официаль-
ный сайт центра занятости населения Коста-
найской области выдает более 1000 вакан-
сий, и здесь уже многое зависит от само-
го претендента – что он хочет, какую рабо-
ту. В связи с этим хочется сказать, что на-
блюдая за процессом хода Ярмарки вакан-
сий, в частности, за студентами, я видела их 
формальное отношение ко всему происходя-
щему. Студенты, некоторые даже не раз-
деваясь, лениво расхаживались по холлу, 
шутили, общались между собой, в то вре-
мя как работодатели сидели в ожидании 
их. Лишь немногие, надеюсь, те, кто, дей-
ствительно, заинтересован в этом, подхо-
дили к стойкам работодателей, беседова-
ли, задавали какие-то вопросы. А ведь, это 
касается прежде всего их, их будущего, и 
очень жаль, что многие из них еще не по-
нимают этого, хотя вопрос трудоустрой-
ства  серьезно встанет перед каждым вы-
пускником уже через полгода, когда в ру-
ках они будут держать свои дипломы.

Ернияз 
БЕКМУХАМБЕТОВ
студент 2 курса ГСФ

 специальность 
«журналистика»

Во второй половине ноя-
бря 2018 г на факультете ве-
теринарии и технологии жи-
вотноводства КГУ имени А. 
Байтурсынова прошел кру-
глый стол «Организация 
производственной практи-
ки и трудоустройства» с уча-
стием работодателей  Севе-
ро-Казахстанской области.

Цель круглого сто-
ла  - определение актуаль-
ных проблем трудоустрой-
ства молодежи, специали-
стов, организация произ-
водственной практики и вы-
работка предложений по 
их совершенствованию.

 В работе круглого сто-
ла приняли участие  заведу-
ющие кафедрами ветеринар-
ной медицины и  ветеринар-
ной санитарии,   студенты 4 и 5 
курсов этих специальностей. 

Делегацию Северо-Казах-
станской области возглавил   
заместитель руководителя 
КГУ «Управление ветерина-
рии акимата СКО»  Берик 
Альжанов, в  составе которой  
также представители отдела 
ветеринарии, ветеринарной 
станции  города и области. 

В ходе проведения кру-
глого стола было заслу-
шано 11 докладов, кото-
рые  вызвали живой инте-
рес и были обсуждены участ-
никами круглого стола.

-  Сегодня в республикан-
ском круглом столе участву-
ют руководители  ветеринар-
ных подразделений всех уров-
ней Северо-Казахстанской об-
ласти, директора ТОО, КХ, 
ученые, представители учеб-
но-методического управле-
ния, профессорско-препода-
вательский состав универси-
тета, а также студенты вы-
пускных курсов кафедр вете-
ринарной медицины и вете-
ринарной санитарии, - сказал 
председатель круглого сто-
ла Марат  Аубакиров,   заве-

дующий кафедрой ветеринар-
ная медицина, доктор PhD.

В свою очередь, заме-
ститель руководителя КГУ 
«Управление ветеринарии 
акимата СКО» Берик Альжа-
нов  представил  студентам 
презентацию, в которой рас-
сказал о своей области, в част-
ности, он сказал следующее:

 - На сегодняшний день в 
СКО имеется 60 вакансий ве-
теринарного врача. Зарабо-
танная плата от 60 000 тенге, 
предоставляем социальный 
пакет (подъемные, кредит на 
приобретение жилья под низ-
кий процент).  Просим вас по 
окончании университета с 
дипломом трудоустраиваться 
к нам. Мы вас будем ждать.

В ходе встречи работодате-
ли ответили на многочислен-
ные вопросы студентов. Бу-
дущих ветеринаров интере-
совали вопросы, касающиеся 
прохождения практики, сум-
мы заработной платы, карьер-
ных перспектив и условий ра-
боты в сельской местности.

- Встреча прошла в теплой 
обстановке. Такие встре-
чи очень важны, так как 
они позволяют обеспе-
чить студентов информа-
цией о предложениях по-
тенциальных работодате-
лей, что дает им уверен-
ность в решении проблемы 
будущего трудоустройства.

Хочется добавить, что 
круглый стол состоялся бла-
годаря личным связям де-
кана факультета ветерина-
рии и технологии животно-
водства Азамата  Исабаева. 

СКО в гостях КГУ
Гульзат 

СИДАХМЕТОВА, 
студентка 3 курса ГСФ 

специальность 
«журналистика»

 «Экологические пробле-
мы сельскохозяйственно-
го производства в Казахста-
не и России в условиях гло-
бализации экономики и из-
менений климата» - так обо-
значена тема круглого сто-
ла с участием доктора сель-
скохозяйственных наук, про-
фессора Белгородского госу-
дарственного национально-
го исследовательского уни-
верситета (НИУ «БелГУ), 
заведующего Лаборатори-
ей экологической инжене-
рии Виктора Андреевича 
Коробова, который прошел 
на аграрно-биологическом 
факультете. Ее основная 
цель - обсуждение актуаль-
ных вопросов сельскохозяй-
ственного производства, ис-
пользования цифровизации 
в предприятиях сельскохо-
зяйственной направленности. 

В Послании народу Ка-
захстана «Новые воз-
можности развития в                                                                                                                                                
условиях В целях реализа-
ции данной задачи в насто-
ящее время принимают-
ся конкретные меры, на-
правленные на цифрови-
зацию сельского хозяй-
ства, ведь без этого выпол-
нить поручение Президен-
та¬ страны по увеличению 
в течение 5-ти лет произво-
дительности труда в агро-

промышленном комплек-
се как минимум в 2,5 раза 
практически невозможно.

 В работе круглого стола 
приняли участие работода-
тели ведущих сельхозорга-
низаций: Т. Бисимбаев – за-
меститель руководителя ГУ 
«Управление сельского хо-
зяйства  акимата  Костанай-
ской области», Д. Сейтка-
зинов – советник директора 
ТОО «АкБидай Агро», кан-
дидат сельскохозяйствен-
ных наук, А. Удовицкий – 
старший научный сотрудник 
лаборатории селекции кар-
тофеля Костанайского НИ-
ИСХ, кандидат сельскохо-
зяйственных наук, Б. Кази-
ев – директор ГУ «Каран-
тинная лаборатория», пре-
подаватели аграрно-био-
логического факультета.

В ходе круглого стола  го-
сти и участники ознакоми-
лись с перспективами разви-
тия информационных техно-
логий в  сельском хозяйстве 
на территории Костанайской 
области.     Между НИУ 
БелГУ и Костанайским го-
сударственным университе-
том имени А.Байтурсынова  
при участии Министерства 
образования и науки Ре-
спублики Казахстан  в 2015 
году было подписано Согла-
шение о создании междуна-
родной научно-исследова-
тельской лаборатории «Аг-
ронанотехнологии и про-
гноз урожая сельскохозяй-
ственных культур». Целью 
создания лаборатории яв-

ляется проведение совмест-
ных исследований по це-
лому ряду важнейших про-
блем, стоящих перед аграр-
ным сектором обоих госу-
дарств. Учёные вузов-пар-
тнёров будут работать над 
созданием технологий и си-
стем интеллектуального мо-
ниторинга, прогнозирова-
ния и управления агроэкоси-
стемами в условиях глобаль-
ного изменения климата, за-
ймутся разработкой техно-
логий применения регулято-
ров роста и средств защиты 
растений на основе нанокла-
стеров углерода (фуллере-
нов) растительных экстрак-
тов и штаммов бактерий. 
Планируется также изучение 
сортовой устойчивости сель-
скохозяйственных культур 
к стрессовым факторам: за-
сухе, болезням, химическим 
пестицидам и разработ-
ка приёмов её повышения.

     Инициаторами созда-
ния лаборатории выступи-
ли со стороны НИУ БелГУ 
- профессор, доктор биоло-
гических наук Виктор Ко-
робов, заведующая кафе-
дрой биологии, доктор био-
логических Елена Думачёва, 
заведующий кафедрой об-
щей химии, доктор химиче-
ских наук профессор Алек-
сандр Везенцев, с казахстан-
ской стороны – доцент кафе-
дры агрономии Костанай-
ского государственного уни-
верситета имени А. Байтур-
сынова, кандидат биологи-
ческих наук Пётр Касьянов.

«Умные»  технологии - 
в сельское хозяйство!
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"Қазақ тіліндегі 
100 жаңа оқулық" 

Арай БАЙГУКИНА

Бүгінде Елбасының «Болашаққа бағдар: рухани 
жаңғыру» атты бағдарламалық мақаласының маңызын 
бүкіл қоғам терең түсінді. Жаһандану жағдайында өзіміздің 
мемлекеттілігімізді, тілімізді, дінімізді, салт-дәстүрімізді, 
жалпы ұлттық ерекшеліктерімізді қалай сақтап қаламыз 
деген мәселе әрбір азаматты толғандыратыны сөзсіз.

Бұл орайда ұлттық болмысымызды сақтай отырып, 
одан әрі дамыту, әлемдік өркениет көшіне ілесу біз үшін 
басты міндет болмақ. Елбасының мақаласында жақын 
келешекте атқарылуы тиіс бірнеше өзекті мәселелер 
көрсетілген. Соның бірі - жаңа гуманитарлық білім беру 
аясында «Қазақ тіліндегі 100 жаңа оқулық» жобасы. 
Мақалада осы бағдарлама арқылы қандай жетістіктерге 
қол жеткізетініміз атап көрсетілген. «Ең алдымен, – деді 
Елбасы, – жүз мыңдаған студентке жаңа сапалық деңгейде 
білім бере бастаймыз. Бұл – білім саласындағы жаһандық 
бәсекеге неғұрлым бейімделген мамандарды даярлау де-
ген сөз. Оған қоса, жаңа мамандар ашықтық, прагматизм 
мен бәсекелік қабілет сияқты сананы жаңғыртудың негізгі 
қағидаларын қоғамда орнықтыратын басты күшке айнала-
ды. Осылайша, болашақтың негізі білім ордаларының ау-
диторияларында қаланады. Әлемнің үздік 100 оқулығының 

қазақ тілінде шығуы 5-6 жылдан кейін-ақ жемісін бере 
бастайды. Сол себепті, уақыт ұттырмай, ең замана-
уи, таңдаулы үлгілерді алып, олардың қазақ тіліндегі ау-
дармасын жасауымыз керек. Бұл – мемлекеттің міндеті. 
Үкімет мұны аудармашы мамандармен қамтамасыз ету, 
авторлық құқық, оқу-әдістемелік бағдарламалар мен 
профессорлық-оқытушылық құрамды белгілеу сияқты 
жайттарды ескере отырып, кешенді түрде шешуі керек». 

«Қазақ тіліндегі 100 жаңа оқулық» жобасы бойын-
ша жақында 18 оқулық жарыққа шықты. Олар эконо-
мика, философия, тарих, тіл білімі, жалпы әлеуметтік-
гуманитарлық салаларды қамтиды. Бір ерекшелігілі, бұл 
кітаптардың барлығы да ағылшын тілінен қазақ тіліне 
аударылған. 18 оқулықтың әрқайсысы 10 мың данамен 
басылды және еліміздің барлық өңірлеріне таратылды. 

 «Жастарымыз жоғары ғылыми стандарттарға сәйкес 
білім алуға тиіс. Сондықтан біз 800 кітаптан тұратын 
үздік оқулықтардың ауқымды тізімін әзірледік. Ұлттық ау-
дарма бюросы құрылып, жұмысына кірісті», – деді Елба-
сы. Қазақстан Президенті бұл шараның бүкіл әлеуметтік-
гуманитарлық сала үшін маңызды екенін айтып, оның 
бірқатар ерекшеліктерін атап өтті. «Бүгінгі алғашқы 
зияткерлік транш АҚШ, Ресей, Ұлыбритания, Фран-
ция және Швейцария сияқты алдыңғы қатарлы елдердің 
ең үздік ғылыми еңбектерін қамтиды. Бұл кітаптармен 
танысуға мүмкіндік алған жастарымыз көп емес»,–деді 
Нұрсұлтан Назарбаев. Мемлекет басшысы ұсынылған 
кітаптар қазақ тіліне түпнұсқадан аударылғанын айтты. 

 «Қазақ тіліндегі 100 жаңа оқулық» жобасы ая-
сында аударылған 18 оқулықтың тізімі төмендегідей: 

Дерек Джонстонның «Философияның қысқаша тари-
хы. Сократтан Дерридаға дейін»; Энтони Кеннидің «Ба-
тыс философиясының жаңа тарихы. Антика философи-
ясы» І-томы және «Батыс философиясының жаңа тари-
хы. Орта ғасыр философиясы» ІІ-томы; Реми Хесстің 
«Философияның таңдаулы 25 кітабы»; Дэвид Бринкерхоф, 
Роуз Уейтс, Сюзан Ортеганың «Әлеуметтану негіздері»; 
Джордж Ритцер, Джеффри Степницкидің «Әлеуметтану те-

ориясы»; Эллиот Аронсонның «Көпке ұмтылған жалғыз. 
Әлеуметтік психологияға кіріспе»; Дуэйн Шульц, Сидней 
Эллен Шульцтің «Қазіргі психология тарихы»; Дэвид Г. 
Майерс, Жан М. Туенждің «Әлеуметтік психология»; Н. Гре-
гори Мэнкью, Марк П. Тейлордың «Экономикс»; Дональд 
Ф. Куратконың «Кәсіпкерлік: теория, процесс, практика»; 
Рикки У. Гриффиннің «Менеджмент»; Карен Армстронгтың 
«Иудаизм, христиандық пен исламдағы 4000 жылдық 
ізденіс: Құдайтану баяны»; Виктория Фромкин, Роберт Род-
ман, Нина Хайамстың «Тіл біліміне кіріспе»; Светлана Тер-
Минасованың «Тіл және мәдениетаралық коммуникация»; 
Алан Барнардтың «Антропология тарихы мен теориясы»; 
Клаус Швабтың «Төртінші индустриялық революция». 

Оқулықтарды қазақ тіліне аудару жұмысына 
Қазақстанның алдыңғы қатарлы оқу орындары мен 
100-ден аса маман қатысты. Аудармашылар қатарында 
ғалымдар, аударма ісінің кәсіби мамандары бар. 
Жаңа кітаптардың сапасы мен қолданыс аясы жай-
лы А.Байтұрсынов атындағы Қостанай мемлекеттік 
университетінің студенттері мен оқытушылары дөңгелек 
үстел басында сөз қозғады. Олар оқулықтардың маңызы, 
заман талабына сай қажеттілігі туралы айтты. Жалпы 
жуырда жарық көрген 18 оқулық ҚМУ студенттерінің 
көңілінен шығыпты. Сабақта жиі қолданамыз дейді. 

100 оқулықты аудару – ғылыми контентті көбейтіп, 
қазақ тілінің қорын халықаралық лексикамен байыта-
ды. Оқулықтардың кітап түрінде, электронды онлайн 
нұсқасында және үздік лекторлардың ашық дәрістерінің 
видеотекасы сияқты үш түрлі форматта қолжетімді бо-
латыны білім беру жүйесін жаңа сатыға көтеруге 
мүмкіндік береді. 2018-2019 оқу жылынан бастап, бұл 
оқулықтар жоғары оқу орындарының бағдарламаларына 
енгізілді. Қазақ тіліне аударылған әлемдегі ең таңдаулы 
100 оқулық білім саласындағы жаһандық бәсекеге 
қабілетті мамандар даярлауға мүмкіндік беретіні да-
усыз. «Гуманитарлық білім. Қазақ тіліндегі 100 жаңа 
оқулық» жобасы білім қуған жастарға тың серпін беретін 
басым бағыттардың бірі болатынына сеніміміз мол! 

Садық САҒЫНДЫҚ,
Ветеринария және 

мал шаруашылығы 
технологиясы 
факультетінің
 1курс студенті

Елбасының «Рухани 
жаңғыру» бағдарламасы – 
тарихи құжат. Бұл құжатта 
латын әліпбиіне көшу тура-
лы нақты міндет қойылды. 
Жаңа әліпби – жаңғырудың 
қайнары және осы қадам 
ұлттық құндылықтардың 
рөлін күшейтеді деп ойлай-
мыз. Өйткені латын графи-
касы қазақ тілінің табиғатын 
сақтауға мүмкіндік береді. 
Жалпы әлемде болып 
жатқан жаңалықтар, өсу 
жазу арқылы қабылданады. 
Латын қарпіне көшу 
жастарға білім, жаңа ғылым 
жолындағы ізденістерге жол 
ашады. Бүгінгі күні білекке 
емес, білімге, ғылымға 
сенуіміз керек. Замана-
уи әлемде елдің қуаты ең 
алдымен азаматтарының 

білімімен өлшенеді. 
Сондықтан бұл Қазақстан 
үшін дамыған отыз 
елдің қатарына қосылуы 
бағытындағы игі қадам. 

Біздің мақсатымыз 
өзгермелі әлемдегі жаңа 
жағдайларда тек тірі қалу 
емес, сонымен қатар жет-
кен жетістіктерімізді 
нығыйта отырып, жаңа 
әлемге өзіміздің ықпал ету 
мүмкіндігімізді кеңейту, 
даму. Рухани жаңғыру 
- қазақ елінің жарқын 
болашағының тұтқасы. 

Бүгінде әр қазақстандық 
өзі-өзінен «біздің Отаны-
мыз дәулетті, өркениетті 
болу үшін мен не істедім?» 
деп сұрауы керек. Енді 
өзіме келер болсам... Мен де 
халқыма қызмет жасау үшін 
елге қажет мамандықтың 
бірінде, «биотехноло-
гия» мамандығы бойын-
ша білім алып жатырмын. 
Елбасының Жолдауымен 
А.Байтұрсынов атындағы 
университет қабырғасында 

орыс тілі сабағында таны-
сып, талқыладық. Бұл Жол-
дауды жастарға жолдаған 
құжат деп есептеймін. Осы 
жолдауды тыңдағаннан 
кейін, өз ойымды мына өлең 
сөздерімен жеткізгім келді:

Көрген талай қасірет 
пен азап мұң

Киелі жер құдыреті 
ғажап тым.

Егеменді еңселі, 
еркін елімнің ұлымын

Өр мінезді қазақтың.
Құрағында аунап 

дала пейілдің,
Бұлағының кәусар 

суын жиі іштім
Сондықтан да қалауы 

боп халқыма
Сені әлемге танытуға 

тілектеспін.
Тас құлатып,тау 

қопарып тастауға
Елімізді жарқын 

күнге бастауға
Елу елдің қатарына 

кіруге
Ең алдым білім керек 

жастарға.
Барысындай болу 

үшін Азияның
Патриоттық сезім ке-

рек жастарға
Білім барда, сенім 

барда бойында
Асқақ рух, қайрат ке-

рек жастарға.
Мұның бәрі бойымда 

бар деп білем мен,
Тек бір Алла қолдаса 

екен тілегім,
Әлі-ақ елімді паш 

етемін ғаламға
Қарапайым қазақ ұлы 

түлегің
Елімді сүйем, ертеңі 

оның намысын,
Биігі оның менің де 

тапқан табысым,
Қанымды, жанымды 

берем барымды,
Туған халқымның 

бақыты мен бағы үшін.

Жастарға Жолдау

Әйгерім 
ШАЯХМЕТОВА,

ГӘФ Журналистика 
мамандығының 3 курс 

студенті 

 Біз, қазақ 
ұлты қашан да рухани 
байлығымыз бен мәдени 
мұрамыздың баға жетпес 
құндылығымен мақтана ала-
тын халықпыз. Еліміздің 
көркейіп, алға жетелеп 
дамуының да бірден-бір көзі 
халық санасының ашық-
жарқындығы және тарих-
ты қадірлей білуінде деп ой-
лаймын. Себебі небір құнды 
дүниелер мен тұшымды 
ойлар тарих қойнауының 
тереңінде жатыр. Елбасымыз 
тарихи сананы жаңғырту 
жолында көп еңбектерін 
(«Тарих толқыны», «Семсер-
лер мен соқалар», «Сындар-
лы 10 жыл», «Бейбітшілік 
кіндігі», «Қалың елім, 
қазағым») жариялады. Бұл 
дегеніміз мемлекетімізде 
әлі де сол кездегі ұлылықты 
бүгінгі күні қайта жаңғырту, 
тозығы шыққан дәсүрді 
емес, талғамы биік дүниемен 
толықтыру деп білемін. Күні 
кеше Елбасымыз Нұрсұлтан 
Әбішұлы «Ұлы даланың 
жеті қыры» мақаласын 
жариялаған болатын. 
Мақала былтырғы «Рухани 
жаңғыру. Болашаққа бағдар» 
бағдарламасының жалғасы 
іспеттес. Елбасының 
діттеген мақсаты да осы 
шығар. Болашақта еліміз 

толығымен толерант-
ты, ұлтын сүйетін, әрі оны 
құрметтейтін болашақты 
құру. Біз жастар қашан да 
жаңашылдыққа жақын 
халықпыз. Осы жолғы 
Елбасының мақаласы біздің 
де назардан тыс қалған жоқ. 
Мақала толығымен қазақ де-
ген ұлттың айқын болмы-
сын ашқандай. Елбасы Ұлы 
даланың жеті қырын тілге 
тиек ете келіп, бізге бірнеше 
талап қойып отырғандай.

Біріншіден, күллі түркі 
халқының «қара шаңырағы» 
болған Қазақстан бүгінде сол 
тізгінін ұстау мүмкіндігінен 
айырылып қалмауы үшін 
біздің болмысымыз жаңа 
кезеңге сай болуы қажет. Ал, 
бұдан келіп екінші мәселе 
туындайды, ол – сананың 
жаңғыруы. Адамдық бол-
мыс оның санасының 
деңгейімен өлшенеді. Олай 
болса, бізге қойылған 
талаптың тағы бірі – білімді 
болу, ғылымды дәріптеу. 
Үшіншіден, бүкіл түркі 
халықтарының Қазақстанды 
«қара шаңырақ» ретінде та-
нып, сол туыстық қарым-
қатынасты дамыту және 
таланымызға бұйырған 
мәдени мұрамызды 
сақтап қалу үшін Елба-
сы бізге бірнеше ірі жо-
баларды ұсынып, оны 
жүзеге асырудың жо-
лын да көрегенділікпен 
көрсетіп қойды. Олардың 
ішінде рухани астанамыз – 
Түркістан, ежелгі Отырар 

тарихын қайта жаңғырту, 
түркі халықтарының мәдени 
күндерін ұйымдастыру 
сияқты тың бастама-
лар бар. Төртіншіден, 
ұлттық кодымыздың 
негіздерінің бірі болған ау-
ызша және музыкалық 
дәстүрді де жалғастыру 
мәселесі қаралып отыр. 

«Дала фольклорының 
антологиясы», «Ұлы 
даланың көне сарын-
дары» жинағы ұлттық 
өнеріміздің тарихындағы 
айтулы жаңғырудың бірі 
болмақ деп пайымдаймын.

Елдің елдігін ер 
білдіреді, ердің ерлігін 
ел білдіреді дегендей, 
ұлттық қаһармандарымыз, 
ұлы ойшылдарымыз, елді 
парасатпен басқарған 
тұлғаларымыз тура-
лы деректі фильмдер не-
месе телесериалдардың 
түсірілуі қарастырылды. 
Бұл ұлттық тәрбиеміздің 
бойына қан жүгіртіп, 
жақсыға еліктеу, жаманнан 
жирену әдетімізді жан-
дандыра түсуге игі ша-
рапатын тигізері сөзсіз. 

Елбасының ұлы 
даламыздың жеті қырын 
терең таразылаған 
мақаласын оқып 
шығып, керемет көңіл 
күйге бөлендім. Халық 
көкейінде жүрген талай-
талай дүниелерді дөп ба-
сып айтқан бұл тари-
хи туынды кейінгі ұрпақ 
үшін үлгі болары сөзсіз. 

Ұлы даланың жеті қыры

Тарихи сана 
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Независимый Казахстан 

Будущее - духовное обновление
Айбиби   КАРИНА,  студентка 1 курса ГСФ 

специальность «журналистика»
 12 апреля 2017 года была опубликована статья Главы Го-

сударства Казахстана, направленная  на  модернизацию об-
щественного  сознания. Сохранить и приумножить духов-
ные и культурные ценности — вот основная цель работы 
по программной статье президента «Болашаққа бағдар: ру-
хани жаңғыру» («Курс в будущее: духовное обновление»). 
Казахстан вступил в новый исторический период. Цель 
известна – войти в тридцатку развитых государств мира.

   Программа «Рухани жангыру» — это новый подход 
к решению  задач. Невольно проникаешься гордостью за 
нашу прекрасную Республику Казахстан. Край с необъ-
ятными просторами и богатыми природными красотами, 
в котором живут сильные духом люди, ответственные за 
свою Родину. Но больше всего подкупает, что наш Прези-
дент в своей статье возлагает большие надежды на моло-
дое поколение, которому строить новое будущее страны.

Национальной комиссией обеспечена реализа-
ция 6 направлений программы “Рухани жангыру”. 

Об этом нам рассказал главный руководи-
тель офиса “Рухани жангыру” Алмас Абсадыков.

Первое направление - переход казахского алфавита 
на латинскую графику. 

В 2017 году алфавит был утвержден, а уже в наше вре-
мя идет подготовка преподавателей, которые позже бу-
дут обучать население новой грамоте.  На организацион-
ную работу дается два года, то есть с 2020 года латини-
цу будут изучать во всех школах Казахстана, а также во 
всех высших учебных заведениях. Полный же переход 
на латинскую графику запланирован на 2025 год. С это-
го времени вся письменная речь от публикаций в печат-
ных СМИ до ведения делопроизводства будет на латинице.

Второе направление - “Новое гуманитарное знание. 
100 новых учебников на казахском языке.

По словам Нурсултана Назарбаева, “наше социальное 
и гуманитарное знание долгие годы было законсервирова-
но в рамках одного учения и в рамках одного взгляда на 
мир”. Чтобы это исправить, предлагается  выбрать сотню 
лучших учебников их тех, что уже существуют в мире: по 
истории, политологии, социологии, философии, психоло-
гии и перевести их на казахский язык. Первые 18 учебни-
ков уже переведены и изданы на государственный язык. А 
также запущен официальный сайт проекта 100kitap.kz. Но 
большой эффект от этой программы ожидается уже через 
5-6 лет после того, как книги станут доступны студентам 
-  выпускники отечественных вузов должны стать более 
конкурентоспособными на международном рынке труда. 

Третье направление - “Туган жер”. 
Особенностью этого проекта является активное участие 

регионов, а также привлечение предпринимателей, заинте-
ресованных граждан. Патриотизм, выраженный в любви к 

родной земле, ее культуре, обычаям и традициям выступает 
основой культурно-генетического кода. И под этим проек-
том предусматривается три конкретных направления: пер-
вое - организовать в школах качественное преподавание 
истории родного края. Но для этого требуется провести ис-
следование в сфере образования, экологии, благоустройства 
и так далее; второе - государственное содействие бизнесме-
нам, чиновникам, которые переехав в другие регионы хоте-
ли бы поддержать свою родину; третье - тут речь идет о том, 
чтобы найти как можно больше способов улучшить жизнь 
в регионах: от озеленения населенных пунктов до компью-
теризации школ и поддержки художественных фондов. 

Четвертое направление-
                “Сакральная география Казахстана” . 
Данный проект рассказывает об уникальных местах 

регионов.  Разработан список объектов общенациональ-
ного и регионального значения, выявлены 183 объек-
та общенационального значения. В список включены па-
мятники истории и культуры, внесенные в список Все-
мирного культурного и природного населения ЮНЕ-
СКО: мавзолей Ходжа Ахмед Яссауи, петроглифы Там-
галы. Также помимо этого разработана виртуальная кар-
та сакральных объектов с 3D турами. Создаются три ре-
спубликанских музея-заповедников “Бозак”, “Ботай”, 
“Сарайшык”. На сегодняшний день в производстве нахо-
дятся 4 фильма о сакральных объектах Казахстана с ду-
блированием на 5 языках. Запущен совместный проект 
с National Geografic, Viasat History, Discovery по съем-
кам научно-популярного документального фильма “Кул                                                                                                                                            
тегин”. В данном проекте  10 объектов Коста-
найской области, в числе которых Мавзолей Кей-
ки батыра, отреставрированный мавзолей Ыбы-

рая Алтынсарина, торгайские геоглифы и другие…
Пятое направление - “Современная казахстанская 

культура в глобальном мире”. 
Проект нацелен на выстраивание системной рабо-

ты по популяризации казахстанской культуры за рубе-
жом. Был проведен отбор произведений культуры, по та-
ким критериям как новизна, оригинальность, и которые 
должны отвечать эстетическим и художественным вку-
сам современного общества. В результате были сформи-
рованы шорт-листы по 4 направлениям. 1) “Литература” 
- 193 произведения; 2) “Театр, кино и хореография” - 56 
произведений; 3) “Классическая и традиционная музы-
ка” - 66 исполнителей; 4) “Изобретательное искусство” 
- 177 произведений. Активизировалась гастрольная де-
ятельность наших творческих коллективов за рубежом. 

Шестое направление - “100 новых лиц Казахстана” 
Этот проект стал визитной карточкой в программе 

“Рухани жангыру” в 2017 году и  представил Казахста-
ну выдающихся людей из  различных сфер жизнедея-
тельности. Это певцы, композиторы, спортсмены, уче-
ные, журналисты и так далее. Был проведен отборочный 
тур, благодаря которому 340 тысяч казахстанцев отдали 
голоса за своих фаворитов.   В прошлом году победите-
лями проекта “100 новых лиц Казахстана” стали 102 че-
ловека. Трое - уроженцы Костанайскоц области. Их име-
на все знают: конькобежец Денис Кузин, предпринима-
тели Кайрат Маишев и Алмат Турсунов. Проект должен 
показать молодым казахстанцам,  подрастающе-
му поколению, как их целеустремленные соотече-
ственники добивались профессионального успеха.

Все эти программы пропагандируют культ зна-
ний. Технологическая революция ведет к тому, 
что в ближайшие десятилетия половина существу-
ющих профессий может просто исчезнуть. В та-
ких условиях, успешно может жить только высо-
кообразованный человек, который способен пе-
реквалифицироваться, менять профессию имен-
но благодаря высокому уровню образования. 

А закончить  мне  хочется словами  на-
шего Президента Нурсултана Назарбаева: 

«Государство и нация - не статичная конструк-
ция, а живой развивающийся организм. Что-
бы жить, нужно обладать способностью к ос-
мысленной адаптации. Новая глобальная реаль-
ность пришла без стука и разрешения ко всем - 
именно поэтому задачи модернизации стоят се-
годня практически перед всеми странами. Вре-
мя не останавливается, а значит, модернизация, 
как и сама история, - продолжающий процесс. На 
новом разломе эпох у Казахстана есть уникаль-
ный исторический шанс через обновления и но-
вые идеи самим построить свое лучшее будущее».

Сурадж АЛИЕВ, студент 
1 курса ГСФ

 специальность 
«журналистика»

Что для нас независимость стра-
ны? Является ли она одной из клю-
чевых качеств того или иного го-
сударства? Очень сложно сразу от-
ветить на эти вопросы. Но как бы 
там ни было, мы можем  с точно-
стью сказать, что независимость 
предоставляет возможность госу-
дарству идти вперед, и определен-
но это не дается просто так.  Для 
того чтобы стать независимой 
страной, необходимо преодолеть 
множество трудностей, и прой-
ти через долгий, нелегкий путь. 

В 1991 году с 16 на 17 декабря 
был принят Закон о независимо-
сти Республики Казахстан. С того 
момента, мы ежегодно праздну-
ем этот национальный праздник. 
Сложилась традиция, что в пред-
дверии этого праздника по всей 
стране награждаются выдающие-
ся граждане республики, а именно: 
деятели культуры, спорта и  ис-
кусства, рабочие и политические 
деятели. День независимости, это 
не просто праздник, это тот день, 
когда Казахстан практически по-

лучил международное признание 
и успешно интегрировался в ми-
ровое сообщество. Именно в этот 
день Закон о государственной не-
зависимости Республики Казах-
стан закрепил появление в самом 
сердце Евразийского континента, 
на бескрайних степных просторах 
нового суверенного государства.

Прошло уже 27 лет со дня при-
нятия Закона. Так как же изменил-
ся Казахстан за годы независимо-
сти?  Можно начать с международ-
ных отношений, а закончить раз-
витием национальной культуры и 
образованием. То есть, я хочу ска-
зать, что наша родина потихоньку 
начала делать успехи во всех сфе-
рах человеческой жизнедеятель-
ности. Сегодня Казахстан являет-
ся членом ведущих международ-
ных организаций - ООН, ОБСЕ, 
СНГ, ШОС и т.д. За годы незави-
симости Республика успела уста-
новить дипломатические отноше-
ния со 180 государствами мира. 
Кроме того, государство запусти-
ло процесс регулярного проведе-
ния съезда лидеров традиционных 
и мировых религий, а  также эф-
фективно посредничало в разреше-
нии конфликтных ситуаций. На-
шему президенту удалось начать 

взаимовыгодное партнерство с 
братскими центрально-азиатскими 
странами. Он попытался продол-
жить развитие многоплановых со-
юзнических  отношений с Россией, 
что между прочим, у него и вышло. 
Стоит отметить, что наша страна 
стала первой в мире, которая от-
казалась от ядерного оружия, хоть 
и  ядерный потенциал Казахста-
на был четвёртым в мире по своей 
мощности. По утверждению Нур-
султана Назарбаева, отказ от ядер-
ного оружия, безусловно, обеспе-
чил стране гораздо более эффек-
тивную безопасность и принёс 
возможность привлечь массовые 
инвестиции в экономику страны. 

Рассказывая о достижениях Ка-
захстана,  нельзя не упомянуть та-
кое грандиозное событие как про-
ведение в Астане «Международ-
ной специализированной выставки 
Экспо 2017».  Эта выставка ока-
зала положительный мультипли-
кативный эффект и дала толчок к 
дальнейшему развитию экономики 
нашей страны. Около 1500 пред-
приятий среднего и малого бизнеса 
получили заказы на поставку това-
ров и услуг на сумму 640 млрд. тен-
ге., а десятки тысяч людей получи-
ли работу и хорошую зарплату. 

Поскольку 21 век – век инду-
стриально – инновационных тех-
нологий, я могу с уверенностью 
говорить, что Казахстан успеш-
но проводит выбранный курс на 
новую индустриализацию, разви-
тие производства и уход от сы-
рьевой зависимости. На сегодняш-

ний день Казахстан является един-
ственной страной в ЕАЭС, в кото-
рой, начиная с 2010 года и до на-
стоящего времени обрабатываю-
щий сектор остаётся в положи-
тельной зоне. Развитие транспор-
тно – логистической системы, еще 
с первых лет независимости явля-
лось одним из важнейших прио-
ритетов. А уже сегодня Казахстан 
стал ключевым звеном Евро-Ази-
атской международной транспорт-
ной системы. За годы индустриа-
лизации построено 3200 км автодо-
рог. По мне, так это великое дости-
жение для молодого государства.  
   Вопросы образования, в свою 
очередь, также с первых дней не-
зависимости оставались главным 
приоритетом в развитии государ-
ства. Даже в 1999 году Казахстан 
стал первой страной в Централь-
ной Азии, где обучение в до-
школьных организациях в тече-
нии 1 года стало обязательным.   

Нельзя забывать и о культур-
ных ценностях. После приобрете-
ния независимости, в Казахста-
не открылись сотни школ и об-
разовательных учреждений на го-
сударственном языке. Также, за 
27 лет по республике было от-
крыто 25 новых театров и кон-
цертных залов, создано около 
1000 новых музеев, библиотек 
и еще многое, что можно отне-
сти к этому списку. Множество 
исторически важных личностей 
из Казахстана наконец-то вош-
ли в историю. Например, Ахмет 
Байтурсынов, чьё имя более по-

лувека не удостаивалось упоми-
нания. Казахстан остается са-
мой дружной и многонациональ-
ной страной в мире. Жизнь без 
войн и конфликтов, мир, в ко-
тором живём мы с вами, также, 
нельзя оставить без внимания. 

Говоря о спорте, можно ска-
зать, что и тут Казахстан не остал-
ся в стороне. Сегодня наше госу-
дарство по праву входит в 30-
ку мировых спортивных держав. 
Спросите, а как такое возможно? 
Всё просто. В Казахстане созданы 
все необходимые условия для ак-
тивного образа жизни и занятий 
массовым спортом. А стимулом 
для этого, стали победы наших 
великолепных спортсменов, заво-
евавших за годы независимости 
70 олимпийских медалей и око-
ло 700 медалей в международных 
соревнованиях разного уровня. 

Казалось бы, Казахстан до-
стиг всего, что требуется для пол-
ноценной и независимой страны. 
Но, на этом достижения Казах-
стана не прекращаются. Наша не-
зависимость  устремлена в буду-
щее на основе большой модер-
низации разных сфер жизни ка-
захстанского народа в рамках 
национальных стратегий и про-
грамм «Казахстан 2050» и так 
далее. Казахстан – великая стра-
на. И мы, именно молодежь явля-
емся будущим этой страны. Мы 
должны понимать, что если бу-
дем активно участвовать в жиз-
недеятельности нашей роди-
ны, то она будет процветать.  

Рухани жаңғыру
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Арайлым САРБАСОВА,
Медиа-студияның бас маманы 

Елбасы «Төртінші өнеркәсіптік революция 
жағдайындағы дамудың жаңа мүмкіндіктері» 
атты Жолдауында «Цифрлық Қазақстан» 
бағдарламасын атап көрсеткен болатын. Атал-
мыш бағдарлама – дамыған елдер көшіне 
ілесудің бір жолы. Сондықтан, жаңашыл жоба 
елімізде  кешенді жүзеге асып келеді. Бұл 
өзгерістер республика экономикасының даму 
қарқынын жеделдету және цифрлық техноло-
гияларды пайдалану есебінен халықтың өмір 
сүру сапасын жақсарту үшін қажет. Мұндай 
қадам А.Байтұрсынов атындағы ҚМУ-де де 
жасалды. 2018 жылдың басында оқу орнын-
да «Парасат» цифрлық орталығы ашылды. 

 Орталық жаңа үлгідегі техника-
мен жабдықталды. Аймақты цифрлау 
үдерісінде үлкен көлемде ақпарат жи-
нау және сақтау үшін қуатты серверлік 
жабдық сатып алынды. Сондай-ақ табиғат 
құбылыстарының өзгерісін автоматты түрде 
алуға көмектесетін сандық метеорологиялық 
станциясы, ұшқышсыз ұшу аппараты бар. 
Бұл құрылғылар ауылшаруашылығының 
дамуына сенімді серік болады де-
ген үміттеміз. Жалпы Елбасының басқа 
да бағдарламалары сияқты «Цифрлық 
Қазақстан» бағдарламасы ел мүддесіне 
сай. Ал «Парасат» орталығы Қостанай 

облысындағы басты қозғаушы күш болмақ. 
 Цифрлық хаб ауылшаруашылығын 

дамытуға қомақты үлес қосуды көздеп отыр. 
Орталықта ІТ технологияларының, өсімдік 
және мал шаруашылығы салаларының 
мамандары қызмет етеді. «Парасат» 
цифрлық орталығы облыстың белді де-
ген өнеркәсіптерімен байланыс орнатты. 
Түрлі жобалармен жұмыс жасайтын бола-
ды. Мәселен ұн тарту кластерін құру жоспар-
да бар. Орталық Қазақстанның индустрия-
ны дамыту институты және халықаралық са-
рапшылармен ынтымақтастықта аймақтағы 
ұн тарту өнеркәсібінің мәселелерін 
анықтау мен талдауды жүзеге асыра-
ды. Цифрлы технологияларды өңірде 
оқыту мақсатында хаб қызметкерлері мен 
Қостанай облысының ұн тарту өнеркәсібінің 
өкілдері Түрік Республикасының жетекші 
кәсіпорындарында тәжірибеден өтіп келді. 
Жүргізілген жұмыстардың нәтижесінде ұн 
тарту кластерінің ресурстық орталығы «Пара-
сат» цифрлық хабында орналасатыны белгілі 
болды. Бұл үлкен жауапкершілік, әрине, 
дегенмен жаңа, табысты мүмкіндіктерге 
жетелейтін бастама. Заман талабына сай 
жаңашылдықты ауылшаруашылығына ендіру 
адам өмірін жеңілдетеді және өнім көлемін 
еселеуге септігін тигізеді. Диқандар жаңа 
технологияның көмегімен ауа райындағы, 
топырақтағы өзгерістерден уақытылы хабар-

дар болады. Орталықтағы метео құрылғының 
көмегімен егін егу, оны жинау уақытын 
нақты жоспарлай алады. Құрылғыға камера 
орнатылған. Сондықтан егістіктің жағдайын 
күнделікті фото-сурет арқылы бақылап 
отыруға да болады. Ал ұшқышсыз ұшу аппа-
ратымен егін алқабын, мал жайылымдарын, 
су бөгеттерін биіктен зерттеуге мүмкіндік 
бар. Мұндай жаңашылдықты тек ғалымдар 
мен ірі өнеркәсіптер ғана емес, шағын 
шаруашылықтар да қолдана білу керек. «Па-
расат» цифрлық орталығы оқыту семинарла-
рын, тренингтер, жаңа техника мен техноло-
гияны зерттейтін конференциялар өткізетін 
болады. «Аталмыш іс-шараларға қатысам 
деушілерге есігіміз әрқашан ашық, керекті 
ақпаратпен бөлісуге, кеңес беруге әзірміз»,-
дейді «Парасат» цифрлық хабының басшы-
сы Алмабек Нұғманов. Цифрлық орталық 
мамандары облысымыздың барлық ауданда-
рын аралап, ауылшаруашылығының бүгінгі 
жағдайымен танысып қайтты. Шаруашылық 
өкілдеріне жаңа технологиялар жайлы 
ақпарат берілді, тұшымды кеңестер айтыл-
ды, жаңа құрылғыларға сынақ өткізілді. 
Кәсіпкерлер тарапынан қызығушылық көп 
болды. «Зерновая индустрия» агрохолдингі 
егістігінің сапасын зерттеу мақсатында 
орталықтың ұшқышсыз ұшу аппараты 

қолданылды. Биіктен жасалған фото-суреттер 
іріктеліп, холдингтің мамандарына табыстал-
ды. Хаб жаңа технологияларды трансферттеу-
ден бөлек өзінің идеяларын дамытуды жүзеге 
асырады. Мысалы орталық цифрлық формат-
та мәлімет беретін су ұшағын (водный дрон) 
құрастырды. Сондай-ақ «Парасат» цифрлық 
хабы 25 шілдеде Ауыл шаруашылығының 
бірінші вице-министрі Арман Евниевтің ба-
стамасымен және Қостанай облысы әкімінің 
бірінші орынбасары Ғауез Нұрмұхамбетовтың 
қатысуымен цифрландыруға байланысты 
Республикалық семинар-тренинг өткізді. 
Түрлі саланың жүзден астам өкілдері 
қатысқан іс-шарада RFID электрондық 
құлақ тегтері (биркалары), өлшеуіш 
датчиктерінің көмегімен тамақтандыру 
жүйесі сияқты тақырыптар қозғалды. 
Ауылшаруашылығындағы мұндай өзгерістер 
адам өмірін жеңілдету үшін, өнімнің сапасын 
жақсарту және көлемін ұлғайту үшін қажет. 
Бұл – заман талабы. Экономиканың тірегі са-
налатын агроөнеркәсіп кешенін цифрланды-
ру арқылы ел табысын еселей түсу – маңызды 
міндет. Себебі бүгінде көптеген дамыған ел-
дер бұл салада әлдеқайда алға озып, циф-
рлы технологияның игілігін барынша көріп 
отыр. Ендеше біз де көштен қалмайық! 

     

ЗАМАН ТАЛАБЫ

Әйгерім ШАЯХМЕТОВА, 
ГӘФ Журналистика мамандығының 3 курс студенті 

Жақында ақпараттық технологиялар факультетінің 
студенттері Елордадағы Назарбаев университетінде өткен 
Халықаралық бағдарламалау олимпиадасына қатысып келді. 
Жыл сайын дәстүрлі түрде өткізілетін халықаралық олимпи-
ада заңғар ой мен жүйелеу қабілеті бар студенттердің талант-
тарын шыңдау мақсатында ұйымдастырылған. Студенттердің 
халықаралық Бағдарламалау Олимпиадасы (ағылшын 
тілінде ACM International Collegiate Programming Contest) 
– көп деңгейлі университеттер арасындағы бәсекелестігі 
жоғары бағдарламалау сайысы. Штаб пәтері АҚШ-тың Уэй-
ко қаласындағы Бейлор Университетінде орналасқан. Бұл 

сайысты жыл сайын IBM компаниясы қаржыландырады. 
Есептеу техникасы ассоциациясы басқарады. 1970 жылы Те-
хас университетінде бағдарламалау бойынша халықаралық 
чемпионат байқауының тарихы басталды. 1977 жылдан 
бері сайыс жыл сайын өткізіліп келеді. Олимпиада бірнеше 
кезеңге бөлінген. Жоғарғы оқу орындарының көбісі универ-
ситет ішінде олимпиада ұйымдастырып, қай командалар 
аймақтық кезеңге қатысатынын анықтайды. Ал аймақтық 
олимпиада жеңімпаздары, финалға жолдама алады. Бұл 
топтық сайыс. Команда 3 студенттен құралады. Басты ереже 
– қатысушылардың жасы 24-тен аспауы керек. Биылғы есеп-
теу додасына қатысқан Тасболат Төлегеновтың айтуынша әр 
командаға 1 компьютер беріледі, есептер ағылшын тілінде 
жазылған, 18 тапсырма, оны шығаруға 5 сағат белгіленген. 

Командалар C немесе Java тілдерінде есеп шығарып, сынақ 
серверіне жібереді. Егер тапсырма дұрыс болмаса, не бол-
маса теңдеулер дұрыс жолмен шешілмесе командаға ха-
бар келеді, кейде сервер түзетілген нұсқасын жібереді.

Ярослав Монаков: «Біз оқу орнында өтіп жүрген 
бағдарламалау әлдеқайда жеңіл, әрі көпшілікте қолданыста 
жүрген жүйелер. Ал сайыстың техникалық тілі өзгеше, 
әдетте мұндай алгоритмдер тек олимпиадаларда ғана 
кездеседі. Сондықтан біз үшін аздап қиындау болғаны рас». 

Қазіргі таңда күнделікті тіршілік заманауи техниканың 
көмегімен әлдеқайда жеңілдетіліп, адамдардың жағдайына 
ыңғайлы етіліп жасалып келеді. Бұл жарқын болашақтың куәсі 
іспеттес. Сондықтан ақпараттандыру, цифрландыру сияқты 
бағыттарды жастар бүгіннен бастап жетік меңгеруі керек. 

Халықаралық дәреже – университет мақсаты
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Защита прав детей: 
задача журналистов

«Я и Закон»
Дина НУГМАНОВА, 

студентка 2 курса ГСФ, 
специальность 

«журналистика»

       В читальном зале КГУ 
им. А.Байтурсынова  про-
шла интеллектуальная игра 
«Я и Закон»,  в котором 
студенты нашего факуль-
тета  ежегодно принима-
ют участие.  В игре нынеш-
него года 3 команды: «Ах-
мет Ұрпақтары» гуманитар-
но-социального факультета, 
«Депутаты» юридического 
факультета и «Гамбит» фа-
культета информационных 
технологий.  Игра состояла 
из пяти туров на тему «За-
коны РК».  Первый этап – 
это представление команды. 
Например, команда «Ахмет 
Ұрпақтары» с ярким деви-
зом «Однажды и навсегда» 
попыталась донести смысл, 
заключенный в их названии. 
Как известно, на гуманитар-
но-социальном факультете 
обучаются будущие журна-
листы, филологи, перевод-
чики и психологи. Все мы 
знаем, что Ахмет Байтурсы-
нов активно вел свою поли-
тическую деятельность, вме-
сте со своими единомыш-
ленниками выпускал и ре-
дактировал газету «Казах». 
Называясь «потомками Ах-
мета», студенты следуют его 
примеру и считают, что од-
нажды встав на сторону за-
кона, нужно отстаивать его.

    Команды «Гамбит» и 

«Депутаты» преподнесли 
свои эмблемы и рассказа-
ли о важности знания зако-
нов и их соблюдении. Сле-
дующий этап - разминоч-
ный. На основе сказок, сту-
денты выявили наруше-
ния прав и законов. В тре-
тьем этапе сразились ка-
питаны команд. Их задача 
определить верное или не-
верное утверждение. Напри-
мер, «Единственным источ-
ником государственной вла-
сти в Республике Казахстан 
является народ». Правиль-
ный ответ: «Верно». Чет-
вертый этап сплотил каж-
дую команду. Студенты 
воспользовались умением 
не только быстро, но еще и 
правильно отвечать на за-
данные вопросы. Заключи-
тельный этап: битва умов, 
в ней участники раскры-
ли свои знания в категори-
ях: структура и содержа-
ние, Президент, Парламент. 

 Организаторы, чтобы 
поднять интерес к зада-
нию, за правильный ответ 
угощали сладким призом. 
По словам члена интеллек-
туального клуба «Спарта» 
Кристины Ветцель, игра 
направлена  на то, чтобы 
ребята лучше знали за-
коны, потому что каж-
дый гражданин РК должен 
знать и  соблюдать их. По-
добные мероприятия про-
водятся согласно плану, 
и они приурочены к госу-
дарственным праздникам. 

Также, интеллектуальный 
клуб «Спарта» проводит 
игры не только професси-
ональной направленности, 
но и общеобразователь-
ные, а также на знание за-
конов, истории, выдаю-
щихся личностей, что, без-
условно, расширяет кру-
гозор наших студентов. 

 После напряжённой, 
упорной борьбы кубок и 
первое место получила ко-
манда «Депутаты» юриди-
ческого факультета, вто-
рое место за командой 
«Ахмет Ұрпақтары» гума-
нитарно-социального фа-
культета, и третье - у  ко-
манды «Гамбит» факуль-
тета информационных тех-
нологий. Участник этой 
команды Сейл Заманбек 

награжден в номинации 
«Лучший игрок»     Свои-
ми эмоциями и впечатле-
ниями поделился студент 
4 курса Георгий Говоров:

   - Мы уже не пер-
вый год  принимаем уча-
стие в этой игре, нам дей-
ствительно, очень нравит-
ся, всегда интересно про-
верить свои интеллекту-
альные способности и рас-
ширить кругозор. Вопро-
сы всегда очень разные, 
на любые  темы, и даже 
если мы какой-то из них 
«не одолели», все рав-
но узнали что-то новое. 

 Все «интеллектуалы» 
получили грамоты и ме-
дали, а окончание игры 
каждая команда отме-
тила сладким призом. 

                  Зината
 КУЧЕКПАЕВА, 

АЛИНА
СЕЙДАХМЕТОВА 
(фото) – студентки 

2 курса ГСФ 
специальность 

«журналистика»

Кафедра журналистики и 
коммуникационного менед-
жмента провела  встречу для 
студентов-журналистов с 
директором ОФ «Правового 
медиа-центра" Дианой Окре-
мовой и юристом, экспер-
том медиа-центра Гульми-
рой Биржановой. Ее цель – 
знакомство  студентов с эти-
ческими нормами при осве-
щении темы детства в СМИ. 

Конвенция о правах ре-
бёнка была принята в 1989 
году. Это единственный 
международный документ, 
принятый почти всеми стра-
нами мира, который обязует 
их обеспечивать права де-
тей на образование,  достой-
ный уровень жизни, защиту 
от насилия и т.д.. Тем не ме-
нее,  всё ещё существуют не-
мало проблем, которые необ-
ходимо рассматривать при 
помощи СМИ. Диана Окре-
мова и Гульмира Биржано-
ва, выступили с тремя пре-
зентациями, в которых рас-
сказывалось о том, какое по-
зитивное и негативное влия-
ние оказывают журналисты 
на детей, публикуя матери-
алы о них.  Каждому жур-
налисту при сборке, про-
верке и распространении се-
рьёзной публикации необ-
ходимо руководствовать-
ся определёнными  прави-
лами и законами, о чем сто-
ит говорить, а о чём стоит 
умолчать, чтобы не вызвать 
негативную реакцию у на-
рода. Особенно, если тема 
материала касается детей.  

В презентации приводи-
лись примеры провокаци-
онных материалов, касаю-
щихся непосредственно де-
тей. Например, о жесточай-
ших условиях, в которых со-
держат детей в некоторых 
детдомах, о частых случа-
ях суицидов среди подрост-
ков, о том, как нарушаются 
права инвалидов, о том, как 
растет количество детей-
беспризорников. Д. Окремо-
ва высказала мнение о том, 
что  государства и общества 
должныя  защищать права 
детей, ведь благодаря жур-
налистам «детская тема» на-
ходится сейчас в центре об-
щественного внимания. В 
последнее время очень мно-
го негативных  материалов и 
репортажей о детях появля-
ются в СМИ, и все они име-

ют  большой общественный 
резонанс. Безусловно, если 
публично рассказать о про-
блеме, нужно иметь под со-
бой и решение. Журнали-
сты не всегда задумываются 
о том, к каким последстви-
ям может привести обнаро-
дование проблем ребёнка и 
как это повлияет на его пси-
хическое здоровье и скажет-
ся ли это на его дальнейшей 
судьбе. Выпуская матери-
ал на публичное обозрение, 
призванное защитить права 
ребёнка, журналист нередко 
сам делает ошибки, раскры-
вая личную информацию  
(например, выдает его ме-
стожительство, инициалы, 
публикует фотографии ре-
бёнка). Это является уголов-
ным правонарушением, за 
которое можно подать в суд.  
В качестве примера, студент  

На семинаре  были пока-
заны брошюры «Этические 
принципы подготовки жур-
налистских материалов о 
детях». В брошюре изложе-
ны, в общем-то, абсолютно 
логичные положения, кото-
рых нужно придерживать-
ся при подготовке материа-
лов не только о детях, но и 
о взрослых людях. Напри-
мер, там сказано: «При отбо-
ре детей для интервью избе-
гайте дискриминации их на 
основании пола, расы, воз-
раста, религии, социального 
статуса, уровня образования 
или физических особенно-
стей». Здесь слово «детей» 
вполне возможно заменить 
словом «людей». Точно так 
же, как и в следующем пун-
кте: «Не занимайтесь инс-
ценировками. Не манипу-
лируйте детьми. Не проси-
те их сказать или сделать то, 
что нужно вам для эффект-
ной картинки или яркого ре-
портажа». И во многих дру-
гих пунктах тоже идет речь 
о соблюдении общечелове-
ческих принципов, кото-
рых журналист должен при-
держиваться, независимо от 
того, с кем он общается – с 
ребенком или со взрослым. 

Также шла речь о том, 
что не надо тиражировать в 
СМИ материалы, содержа-
щие элементы жестокого об-
ращения с детьми или детей 
друг с другом, так как ниче-
го, кроме негативных эмо-
ций, они в людях не пробуж-
дают. Нужно думать, как бо-
роться с этими нездоровы-
ми проявлениями, а не гнать-
ся за рейтингом любой ценой. 

Так  в  своем семинаре пра-
вовой медиацентр Казахстана 
помогает журналистам пра-
вильно подавать информацию 
о детях, не нарушая их прав.

Зарина МЫРЗАТАЕВА, студентка 2 курса ГСФ
 специальность «журналистика»

В  актовом зале Костанайского государ-
ственного университета имени А. Байтурсыно-
ва прошло обсуждение статьи «Семь граней Вели-
кой степи» Президента РК Нурсултана Назарбаева.

Заседание открыл руководитель департамен-
та Агентства РК по делам государственной служ-
бы и противодействию коррупции Ерлан Салыкба-
ев. В своем выступлении он напомнил о том, что в Ка-
захстане за годы независимости был реализован ряд 
крупных исторических мероприятий и программ:

- В своем послании глава государства объявил о начале тре-
тьей модернизации Казахстана. Был дан старт двум важней-
шим процессам: обновлению политической реформы и мо-
дернизации экономики, цель которой является войти в трид-
цатку развитых стран мира. Оба модернизационных про-
цесса   имеют четкие цели, задачи и методы их достижения.  

В данной статье Президент говорит не толь-

ко о том, чтобы вспомнить богатое наследие Казах-
стана, но и о том, чтобы сделать его актуальным, по-
нятным и востребованным в современных условиях. 

- Данная работа является продолжением статьи 
«Взгляд в будущее: модернизация общественного со-
знания». Они посвящены преобразованию духовного со-
знания казахстанцев. Оба документа являются взаи-
мосвязанными во всех отношениях,  – сказал следу-
ющий выступающий  заведующий кафедрой филосо-
фии Сафар Калдыбаев. Он также рассказал о необ-
ходимости модернизации исторического сознания.

Руководитель Проектного офиса «Рухани жаңғыру»  
так же отметил важность статьи президента РК, подчер-
кнув слова Президента о важности модернизации обще-
ственного сознания.  По итогам собрания Е. Салыкба-
ев призвал всех прочитать статью «Семь граней Вели-
кой степи», проникнуться теми задачами, которые по-
ставил нам Президент, а также отметил важность по-
пуляризации программной статьи среди молодежи.

«Семь граней Великой степи»
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Елімнің гүлденуіне

 қосар үлесім Ақшаң болса қалтаңда...

2018 жылдың    20 
қарашасында Аста-
на қаласын- 
да Қазақстан халқы 
Ассамблеясының жур-
налистика саласындағы 
дәстүрлі Республика 
лық «Шаңырақ» 
ш ы ғ а р м а ш ы л ы қ

б а й қ а у ы н ы ң 
жеңімпаздарын сал-
танатты марапаттау 
рәсімі өтті. Осы байқауда 
Қостанай мемлекеттік 
университетінің студенті 
Айгерім Төлепованың 
«Тәуелсіз Қазақстанның да-
муына қосқан менің үлесім» 
атты номинациясы бо-
йынша жазған шығармасы 
жоғарғы бағаға ие болып, 
2-орынды иеленді. Бір айта 
кетерлігі, аталмыш дода 
тәжірибелі тілшілердің ара-
сында өткізілген болатын. 

Айгерім ТӨЛЕПОВА, 
ГӘФ 

Журналистика 
мамандығының 2 курс 

студенті 

Мемлекет. Болашақ. Жас- 
тар. Бұл үш сөз әр түрлі 
ұғым білдірсе де бір- бірімен 
тығыз байланысты. Мемле-
кет құндылығы xалық бол-
са, xалық сенімі білімді, 
бәсекеге қабілетті жастар-
да. Маxамбет, Абай сын-
ды ұлы тұлғалы аталары-
мыз әр заманда өмір сүрсе 
де мақсаттары бір болған, 
яғни жастайынан xалық 

үшін қызмет еткен. Сондай-
ақ еліміз үшін жанын пида 
еткен Мәншүк, Әлия апала-
рымызды ел ұмытпақ емес. 
Еліміз солардың арқасында 
жанданды. Ендігі кезекте 
ел тұтқасы ХХІ ғасыр жа-
старында, яғни менде, менің 
құрбы- құрдастарымда 
деп білемін. Осы жер-
де көкейімде «елім үшін не 
істей аламын?», «не істеп жа-
тырмын?» деген сұрақ ту-
ындайды. Бұл сұрақтар 
тұңғыйыққа батырары да рас. 

Әлемнің дамыған 
елдерімен тереземіз тең 
болу үшін не істеуіміз керек? 
Қазіргі таңда Қазақстан өзінің 
әдебиетімен, мәдениетімен 
әлемге танылып келеді. 
Бұл жолда жастардың да 
қосқан үлесі зор. Тәуелсіз 
елін әлемге паш етіп жатқан 
әнші, өнерлі жастарымыз 
жетерлік. Мен де осындай 
замандастарымнан қалмақ 
емеспін. Құрдастарыммен 
бірге «Жастар ұйымын» 
құрып, Қостанай өңірінің 
жастарының руxани баюы-
на, патриоттық сезімдері мен 
ұлттық кодтың жандануы-
на бағытталған жұмыстар 
жасап жатырмыз. Мәселен 
ұлттық рухтағы ойындар мен 
кештерді ұйымдастырдық. 
«Асық пати», «Домбыра 
пати» сынды шаралар өзіміз 
сияқты студент жастардың 
ойынан шықты және қазақы 
дәстүрді жандандыруға сеп 
болды. Тағы бір ауыз толты-
рып, мақтанышпен айта ала-

тын маңызды іс тындырдық, 
«Жаныңда жүр жақсы адам» 
қайырымдылық концертін 
өткіздік. Жиналған қаражат 
мұқтаж жандарға табыстал-
ды. Мұндай кештерді өткізу 
мен үшін өте маңызды. 
Себебі мен туған жерімді 
сүйемін, елімнің мүддесі 
үшін қызмет етуге дайын-
мын. Бұл жасалып жатқан 
жұмыстар елімнің гүлденуі 
үшін қосатын үлесімнің тек 
алғашқы баспалдағы ғана. 
Алдағы уақытта да қолымнан 
келгенше еңбек етіп, 
елдігімізді сақтау жолын-
да аянбай тер төгемін. Әрине 
әуелі сапалы жоғары білім 
алуға міндеттімін. Меніңше 
осындай оймен ержеткен 
әрбір қазақ баласы – елінің 
жарқын болашағы. Әсіресе 
ғылымды жетілдіруге ұмтылу 
қажет деп ойлаймын. Өйткені 
қазір озық теxнологияның, 
жаңа бастамалардың, тың 
идеалардың заманы. Тіпті 
соңғы әлемдік жаңалықтарға 
ілесу қиындап бара жатқаны 
да шындық. Себебі әлем 
жаңаруда. Жапония жаста-
ры күннен күнге жаңа робот-
тармен (өрт сөндіретін, маши-
на жөндейтін) таң қалдыруда, 
ал Сингапур жастарының 
билікте орны ерекше, белсенді 
жастар отаны. Бұл елдердің 
білім беру жүйелері әлемдік 
деңгейде екені белгілі. Осы 
тұста қазақ елінің жастары-
на да көш соңында қалмауға 
барынша күш салу керек. 

Тариxта үнемі айты-
латын 3 сөз - кеше, бүгін 
және ертең. Кеше мен бүгін 
жер бетінде тіршілік ететін 
жанның әрқайсысының өз 
мәні мен орны, атқарар ісі мен 
қалдырар ізі болмақ және ол 
ертеңгі тариx. Ал келешектегі 
тариx кейіпкерлері біз, жа-
стармыз. Сол үшін елге 
қызмет ету – менің ба-
сты борышым. Қазақ 
жерінде ақылын орын-
ды жұмсай білетін Елба-
сы, оны қолдай білетін 
xалық және елінің да-
муы үшін қызмет ететін 
жастар барда Қазақстан 
гүлденуін тоқтатпақ емес!

Айшолпан 
БАЯНБАЕВА,

ГӘФ Журналистика 
 мамандығының 3 курс 

студенті 

Қазіргі заманның жағдайы 
тікелей қаражатқа байла-
нысты. Қайда барсаң да 
тиын-тебенді қажет етеді, 
әсіресе қалада аяғыңды ат-
тап бассаң, қалтаң таяздай 
береді.  Бірақ не керектің 
бәрін табуға болады. Дүкен 
сөрелері қызылды-жасылды, 
жарқыраған түрлі тауарларға 
лық толы. Бұл нарықтағы 
сұраныс деңгейін көрсетеді, 
яғни тұтынушы халықтың 
әл-ауқаты жаман емес. Алай-
да қазақстандықтардың 
бәрі бірдей сұраныс 
тудырушылардың қатарында 
деп айту қиын. Тұрмысы 
төмен отбасылар жетерлік. 
Олардың көбі аз-маз 
жалақысын тек нан мен 
сүтке  және ең қажетті де-
ген тауарларға ғана жұмсай 
алады. Дегенмен еңбектенген 
адамға мүмкіншілік жоқ де-
уге болмас, құлшынысы мен 
өзіне деген сенімі мол жан-
дар шаруасын дөңгелентіп 
алып кетіп жатады. Бұл 
орайда әркімнің өмір сүру 
дәрежесі өзіне байланысты 
дер едім. Десек те ақшаны 
табу бар, сондай-ақ оны 
үлгіртіп, үйлестіре білу тағы 
бар. Қаражатты орынды 
жұмсай білмейтіндер көп-
ақ. Ақшаға құнығып, есін 
жоғалтқандары қаншама! 
Адамгершілік қасиеттерінен 
жұрдай болғандары 
да баршылық. Кейбірі 
халықты алдап-арбап та-
быс табады, жетім-жесірдің, 
зейнеткерлердің соңғы соқыр 

тиынын алу-
дан тай-
с а л м а й ды . 
Әлеуметтік 
ж е л і 
алаяқтардың 
қ ұ т т ы 
м е к е н і н е 
а й н а л ғ а н. 
« Т а б ы с т ы 
б о л у д ы ң 
ж о л д а -
ры», «Мол 

қаражат тапқың келеді 
ме?» деген басылым-
дар интернетте тұнып тұр. 

 Ал енді бірі ақшасын 
қайда шашарын білмей әлек. 
Дәулетті кісілер жанашы-
ры жоқ жетім-жесірлерге, 
жағдайы төмен отбасылары-
на көмек қолын ұсынудың 
орнына атақ, мәртебе үшін 
орынсыз, шектен тыс сау-
да жасап жатады. Шамамен 
бір жарым жыл бұрын Шым-
кент қаласының тұрғыны жас 
жұбайлардың тортын 179 мың 
долларға тапсырыс беріп, ар-
найы пісіртіпті. Қымбат торт-
ты инстаграммнан көрген 
жұрт біраз шулады.   Бірі бұл 
нағыз ессіздік, менде ондай 
қаражат болса далада үйсіз-
күйсіз жүрген 5-6 отбасы-
на үй алып берер едім десе, 
енді бірі мына азамат жараған 
екен, енді қазақтардың қандай 
бай, әрі ауқатты екенін 
барлық әлем білетін болады 
деп әр қилы пікір білдірді. 

Таудай талап болса, тал-
пына бергенге не жетсін 
демекші бір сәт қиялға 
беріліп көрсек… «Егер 
сіздің қалтаңызда мол 
қаражат болып, өзіңіздің 
жеке басыңызға жетіп, тіпті 
артылып жатса не істер 
едіңіз?» Осы сұрақты оқу 
ордамыздың студенттеріне 
қойған болатынбыз. 

Жамал Шәукен: Алла 
қалап ақшам көп болып 
жатса, қайырымдылыққа 
жұмсар едім. Себебі қоғамда 
мүмкіндігі шектеулі жа-
рым жандар, жағдайы жоқ 
көп балалы отбасылар, бала-
лар үйі мен баспанасы жоқ 
жандар елімізде жетерлік. 

Оралбек Өтеғұлов: Мен 

заманауи білім беретін мек-
тептер салғызар едім. Ол 
мектеп барлық жағынан 
жабдықталған, қатаң 
тәртіптегі, бірыңғай мек-
теп формасын сақтайтын бо-
луы керек. Сонымен бірге 
студенттер мен ғалымдарға 
арналған степендиялар 
тағайындаймын. Әрине оның 
талаптары болады: алды-
мен мемлекеттік тілді және 
ағылшын, француз тілдерін 
жетік білетін, гуманитарлық 
және әлеуметтік саладағы 
ғылым түрімен айналысуға 
қабілеті бар қазақтың 
қыз-жігіттеріне берілетін 
шәкіртақы болар еді. 

Сезім Нуртазаева: Ата-
анамның алдындағы бо-
рышымды өтер едім, олар-
ды Меккеге жіберер едім.   

Сая Үсенова: Бүгінгі 
күннің негізгі мәселесі – жетім 
мен жесірлердің, диагно-
зы ауыр сәбилердің, көп ба-
лалы отбасылардың көптігі. 
Өкініштісі бұл көрсеткіш күн 
сайын өсуде. Мен болашақта 
қалталы азаматтардың 
қатарынан табылып жат-
сам осы статистиканың 
өзгеруіне септігімді 
тигізер едім. Бір жағынан  
маған да сауап болады.

Сауалнаманы қорыта 
келе қолдарында қомақты 
қаржысы болса жастардың 
бір бөлігі модернизаци-
яны, яғни жаңа техно-
логияны енгізуді қалап, 
отандастарының бәсекеге 
қабілеттілігін арттыруға 
жұмсағысы келсе, енді бірі 
еш ойланбастан мұқтаж 
жандарға көмек қолын созуға 
даяр екендіктерін көрдік. 
Өз ақшам өзімдікі, тек өз 
қажеттіліктеріме жұмсап, 
өмірімнің сонына дейін 
бақуатты ғұмыр кешер едім 
дегендер де болды. Олар, 
әрине, есімдерін жасырып 
қалуды өтінді. Жанашыр бо-
ламын, мұқтаж жандарға қол 
ұшымды беремін деушілер 
көп болғанымен, сол кісілердің 
қолына мол қаражат 
тисе ақшаға құнығып, 
абыройын жоғалтпаса 
екен деп ойлайсың!

Жастар үні 

Айдана ТАЛҒАТ, 
ГӘФ Журналистика мамандығының 2 курс студенті

Қараша айының 3-4-і күндері Қостанай Мемлекеттік 
университеті "Аxмет Ұрпақтары" клубының 
ұйымдастыруымен Елбасының Жолдауындағы «Жа-
стар-2019» тақырыбы аясында дәстүрлі «Коор-
динатор кубогі-2018» пікірсайыс турнирі өтті.

Екі күндік бәйгеге Қостанай қаласының ЖОО-мен бірге 
орта арнаулы білім беру мекемелерінің пікірсайысшылары 
қатысты. Турнир Британдық Парламенттік және Линкольн -Ду-
глас форматында өткен болатын. Барлығы 32 фракция және 10 
ға жуық төреші турнирдің сапалы әрі жоғары деңгейде өтуіне 
ат салысты. Турнирге қолдау көрсетіп, қатысып, тәжірибемен 
бөлісуге келген пікірсайысшы қонақтар да болды. Турнир 

жоспарланған деңгейде өтті, көрермендердің көңілінен шықты. 
«Жүйріктен жүйрік озар жарысқанда» демекші, 

бұл сайыс өз жеңімпаздарын анықтауға және жаңа та-
ланттарды ашуға мүмкіндік берді. Осылайша жан-
жақтан жиналған жастар сенбі, жексенбі күндерін білім 
көкжиіктерін кеңейтетін пікірсайыс ойынына арнады.  

Турнирдің нәтижесі төмендегідей: 
1 - ш і о р ы н д ы « Ұ ш ы р м а й т ы н ш ы ғ а р с ы з 

дар» командасының мүшелері Нұрымжан Қайырғали 

мен Нұралы Арыстан иеленді. Олар сондай-ақ «Коорди-
натор кубогінің» иегерлері атанды. 2-ші орын «Hi one» 
фракциясының мүшелері Амантай Дархан мен Абат 
Қасымовқа бұйырды. Ал 3-ші орын «Rio Oreo» коман-
дасына табысталды. «Заң және тәртіп» фракциясының 
спикері Айжан Ілиясова «Үздік спикер» атанды. «Жа-
стар финалының» жеңімпаздары – «ZERO» фракци-
ясы. Жас буындар арасында «Үздік спикер» атағы 
Бақытбек Мырзабаевқа берілді. «Үздік төреші» но-
минациясына лайықты деп Нәзира Асан танылды. 
Ал қалған командалар алғыс хатпен марапатталды.

Қостанайлық пікірсайысшылар 
топ жарды
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Осенний день добра
Иван ХАРЧЕНКО, студент 2 курса ГСФ 

специальность «журналистика»

В Костанайском государственном университете име-
ни А. Байтурсынова стартовал цикл благотворитель-
ных мероприятий, которые организовал благотворитель-
ный клуб «Артемида» в поддержку Уәлихана Қайрулла, 
которому требуется дорогостоящая реабилитация в горо-
де Астана. Выбор на него пал не случайно  - его мама яв-
ляется сотрудником КГУ. В первый день прошла ярмар-
ка во втором, третьем и четвертом корпусах, которая по-
служила открытием мероприятия. Во второй день студен-
ты главного корпуса организовали ярмарку в зимнем саду, 
на которой каждый желающий мог полакомиться кули-
нарными шедеврами студентов. Действительно,  в тот мо-
мент там было не продохнуть, но еды хватило не на всех. 
После ярмарки довольные и сытые студенты вернулись на 
пары и ждали кульминационного момента мероприятия  - 
благотворительного концерта «Осенний вечер добра». 

Это событие поддержали прославленные ведущие Коста-
ная Денис Динер и Евгений Сотников. Концерт начался с 
аукциона, на котором можно было купить самые разноо-
бразные изделия,  начиная от большого киндер-сюрприза и 
заканчивая короной с камнями. Все выставленное на аукци-
оне было сделано руками наших студентов. Руки в зале не 
опускались, а за большой киндер развернулась целая «бит-
ва». Волну веселого и бодрого настроя аукциона подхвати-
ла очень интригующая основная часть концерта,  ведь все 
понимали «что сегодня разыгрывается почетный титул Ми-
стер и Мисс благотворительность». Пары  аграрно-биоло-
гического, экономического, юридического, гуманитарно-со-
циального факультетов, факультета ветеринарии и техно-
логии животноводства и факультета информационных тех-
нологий порадовали зрителей своими номерами и эрудици-
ей. Концерт включал в себя 4 конкурса: визитка, конкурс 
«Эрудит», творческий номер и вальс. В свои номера участ-

ники действительно вложили душу, было видно, что на их 
глазах выступали слезы. Зал следил за выступающими за-
таив дыхание, сопровождая  громкими аплодисментами. 

Очень тепло университетский зритель встретил Виктора 
Федянина, который исполнил трогательную песню «Мама». 
Компетентное жюри оценивало все конкурсы и под конец 
удалилось в совещательную комнату. И буквально,   че-
рез несколько минут поднялись на сцену для оглашения ре-
зультатов. Фортуна в этот вечер была на стороне пары Ми-
раса Самуратова и Арайлым Муратбековой  - представи-
телей экономического факультета. Именно они стали Ми-
стер и Мисс Благотворительность 2018. Номинацию Ми-
стер и Мисс Талант завоевали студенты аграрно-биологи-

ческого факультета Олег Зедгенидзе и Аина Сабигина. Ми-
стер и Мисс Доброе сердце стала пара гуманитарно-соци-
ального факультета Адильхан Ергалиев и Гульден Жузено-
ва. Титул Мистер и Мисс Оригинальность заслужила пара, 
представляющая факультет информационных технологий  
Исламидин Каражанов и Карина Бердыбекова. Сразу два 
титула, Мистер и Мисс «Артемида» и Мистер и Мисс Ис-
кренность завоевала пара юридического факультета  Азат 
Елгундинов и Анель Шененова. Мистер и Мисс Мудрость 
стали пара факультета ветеринарии и технологии живот-
новодства Губайдолла Ермеков и Людмила Журавлева. 

  - Благотворительный клуб « Артемида» существу-
ет уже два года. Недавно  мы провели  акцию - день донора,  
где каждый желающий мог сдать кровь. Систематически 
проводим киновечер для студентов, где каждый студент мо-
жет посмотреть фильм абсолютно бесплатно. Так же посе-
щаем детские дома, дома престарелых и дом малютки. Ме-
роприятие такого плана мы проводим во второй раз. В этом 
году,  я считаю, уровень в разы выше, поскольку  мы учим-
ся, набираемся опыта, исправляем ошибки. Мы не ожида-
ли такой отдачи от людей,  каждый пытался помочь, очень 
благодарна участникам, которые полностью отдавались ре-
петициям,  не жалея себя. Я видела в их глазах цель,  ради 
которой мы все делали. Они делали все во имя добра. Ко-
нечно,   не могу сказать, что меня все полностью устроило, 
но мы развиваемся и учитываем свои недочеты. Мы прове-
ли мероприятие с целью в очередной раз показать, что бла-
готворительность и добро -  это всегда актуально. Ведь по-
могать ближнему можно не только финансово, но и огром-
ную роль играет психологическая поддержка. В результа-
те аукциона нам удалось собрать 217500, которые мы пе-
редали родителям Уәлихана,  - сказала  председатель бла-
готворительного клуба «Артемида» Бахыт Жанбатырова.

 Друзья, а мы в свою очередь, хотим напом-
нить, что  добро внутри нас. Давайте не будем за-
бывать об этом,  ведь добро всегда возвращается.

Алтын БОЛАТОВА, студентка 3 курса ГСФ 
специальность  «журналистика»

В областной филармонии им. Е. Умурзакова прошел 
финал конкурса красоты «Мисс Костанайская область 
2018», организованный модельным агентством "DESIGN 
mode" при поддержке областного акимата. Претендент-
ки на звание самой красивой  прошли жесткий отбор. На 
кастинг пришло рекордное для области количество деву-
шек — 147, но в финал попали лишь 16. Среди участниц 
были и студентки Костанайского Государственного уни-
верситета Айбарша Лекерова и Дарига Утегенова -  сту-
дентки 3 курса гуманитарно-социального факультета.  

Основной темой  конкурса выбрали Восток, восточные 

сказки и предложили всем 
гостям прийти с каким-
то восточным элементом в 
одежде.  Например, на го-
лове директора "DESIGN 
mode" Марины Михай-
ленко, красовался   тюр-
бан.  Но большинство зри-
телей сочли не обязатель-
ным соблюсти дресс-код.

Пока 16 участниц го-
товились к выходу, сак-
софонист исполнял жи-
вую музыку, гости по-
зировали у пресс-волла, 
а девушки предлага-
ли бесплатные напитки. 

Появление конкурсан-
ток началось со звона мо-
нет на одеждах, свет по-
гас, и девушки с факела-
ми и свечами вышли на 
сцену. Выступили они с 
танцем живота и убежа-
ли переодеваться для де-
филе в вечерних пла-
тьях. у каждой претен-
дентки на звание «Мисс Костанайская область» было 
уникальное платье, различить которые могут толь-
ко  девушки и модельеры, которые сидели в жюри. 

Девушки показали не только свою внешность и ин-
теллект,  они поделились своим творчеством. Боль-
ше всего понравился номер студентки нашего ВУЗа 
Айбарши Лекеровой. В своем творческом представ-
лении опустив ленту на глаза, она изображала сле-
пую девушку, и прочитала трогательный монолог 
на казахском, после чего  начала динамично и краси-
во танцевать с партнером  под композицию «Рожден».

Перед началом интеллектуального конкурса, ве-
дущие попросили остаться ТОП-6 конкурсанток, ко-
торые прошли отбор: Дарига Утегенова, Ташбула-
това Мавлюда, Алина Кучербаева, Сымбат Нурах-
метова, Анастасия Ишбулатова, Сабина Коскулова.

- В этом конкурсе главное не только внешняя кра-
сота, но и обладание важными качествами - жен-
ственностью и обаянием. Вопросы на интеллектуаль-

ном конкурсе специально были подобраны на «фи-
лософскую» тему, чтобы показать уровень красноре-
чия участниц, - объяснила продюсер конкурса «Мисс 
Костанайская область 2018» Марина Михайленко.

Елизавета Губарева лидировала в интернет-
опросе, но в последний момент на сотые про-
центы ее опередила Дарига Утегенова, она 
же завоевала титул «Мисс Симпатия 2018»:   

 - У меня была сильная поддержка, и за это я 
очень благодарна всем. Дали свои голоса не толь-
ко друзья из  Казахстана, но и  Грузии, Рос-
сии, Германии, Турции, Молдовы, Кипра. По-
сле этого конкурса я заметила, что стала чаще 
улыбаться. До этого я стеснялась своей улыб-
ки, но сейчас мне так легко это даётся или может 
быть то, что я осуществила свою мечту, показала 
себя. Дальше будет больше, я знаю, я уверенна.

По итогом конкурса достойной титула «Мисс Кос- 
танайская область 2018» стала Алина Курчербаева. 


